
李慧琼籲回基本法正路商政改
達至普選唯一之途 否則「緣木求魚」

反對派願意訪滬是好開始
昨日的《城市論壇》討論上海之行安排，行政會議成
員、民建聯副主席李慧琼表示，香港回歸十多年來，全
體立法會議員能夠到內地考察及交流的機會十分少，希
望今次各位議員能珍惜機會，建立持久而互信的溝通平
台，若今次能取得成果，將令行程更添實質意義，相信
「這是一個好開始，希望為將來的溝通搭建平台」。
李慧琼又表示，是次行程難得的地方，還包括議員
有機會與國務院港澳辦主任王光亞及全國人大常委會
副秘書長兼基本法委員會主任李飛會面，面對面討論
香港政改。她強調現時有合法的普選路徑，相信所有
方案應按基本法進行，才能帶給港人普選，否則政改
就會變得緣木求魚、不切實際。她呼籲，「各方返回
基本法拾回合法的普選路徑，讓我們可達至基本法底
下的普選」。

黃碧雲稱認真對待行程
最後一刻才報名參與上海之行的民主黨，其中一名才
參團的立法會議員黃碧雲昨日在論壇聲稱，不應以「扭
擰」來形容反對派參與上海團，稱他們是認真、嚴肅對
待今趟行程。她稱，上海行應有直接溝通對話，相信今
次並非要去談判，而是一個溝通平台，反映市民爭取民
主的聲音，她又表示會到上海提及「三軌方案」。被主
持人問到為何民主黨較資深的議員不參與，黃碧雲聲

稱，這是經中委會及黨團考慮作出的決定，認為現時安
排恰當，是認真對待行程。

梁家傑「姑且一試」 梁國雄擬「贈書」
另一個參團的反對派政黨公民黨黨魁梁家傑稱，不是
獲邀就即時答應才算是「不扭擰」，又指反對派要求與
中央單獨會面是合情合理的。他說，立法會主席曾鈺成
指會作適當的安排，聲言參與上海之行是應盡言責「姑
且一試」，又聲稱希望到了上海，中央官員能就近日香
港各個方案表態，做到真正「有商有量」。
率先報名參與的反對派社民連議員梁國雄就在論壇上

聲稱，要向李飛及王光亞贈送名為《歷史的先聲》的
書，認為書內引述了70年前共產黨對民主的承諾，質

疑為何70年後不能兌現，聲稱「一個國家不知其歷史
是沒有前途的」。
對梁國雄在論壇上的舉動，李慧琼反駁指，普選應拿
基本法來講，強調政治領袖有責任帶領香港民主進步，
而按基本法辦事是讓香港達至普選的唯一之路。就梁國
雄認為憲法應讓與時俱進可以作出修改，李慧琼再次駁
斥其說法，強調法律確需與時並進，「現在未有修改基
本法的路徑，在未有路徑前，我們只可按現在的法例，
這是法治精神。（即使）我們對不少法例有不滿，但未
修改前都要按相關法例」。

張達明死撐「公薦」符基本法
此外，上海之行亦被認為會討論到社會上不同方案。

早前與多名學者提出「公民推薦」方案的香港大學法律
學院首席講師張達明聲稱，「公民推薦」的程序符合基
本法，沒有削弱提委會的權力。同場的李慧琼亦指，這
是「進步的方案」，因為「起碼向基本法行前一步」，
例如方案中沒有提出違反基本法的「公民提名」，而
「公民推薦」過去曾在立法會等選舉中進行，並非新概
念，然而如何配合基本法第四十五條則要考慮。
不過，民主黨黃碧雲就死撐該黨支持的「三軌制」方
案，聲言這並非不讓提委會提名。李慧琼則反駁指，基
本法在1990年頒布，提委會安排亦並非新安排，第四
十五條亦並非僭建物，又反駁「三軌制」要求提委會必
須確認「公提」及「黨提」的提名，明顯是削弱了提委
會的權力。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）反對派「扭

擰」多時，日前終於表態願意和中央溝通，民主

黨於最後關頭亦宣布派出兩名議員參加立法會議

員訪滬之行。行政會議成員、民建聯副主席李慧

琼昨日出席《城市論壇》時表示：「這是一個好

開始，希望為將來的溝通搭建平台。」她又強

調，政治領袖有責任帶領香港民主進步，而按照

基本法推進是讓香港達至普選的唯一之路，呼籲

各方討論政改應回到基本法的路徑，否則政改就

變成「緣木求魚、不切實際」。

▶《城市論壇》上，市民
舉牌支持特首依法施政、
愛國愛港及盡快為二十三
條立法。 黃偉邦 攝

▲李慧琼籲政改
討論回歸基本
法。 黃偉邦 攝
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香港文匯報訊 據中新社6日電，中國外交部駐
香港特派員公署發言人就美國副總統拜登日前在白
宮會見香港反對派人士，以及美國《紐約時報》發
表的評論，回答記者提問。

港人享前所未有民主自由
記者問到，據報道，美國副總統拜登日前在白
宮會見了香港反對派人士。《紐約時報》亦發表
評論稱，香港普選和新聞自由受到中國政府干
涉，民主自由等核心價值觀遭到損害。對此有何

評論？
外交部駐港特派員公署發言人稱，香港回歸17

年來，「一國兩制」成功實施，香港經濟社會和民
主發展超出預期，香港民眾享有前所未有的民主權
利和自由，贏得國際社會廣泛讚譽。

勿讓港問題干擾中美關係
發言人表示，香港事務是中國內政，他們堅決反

對任何國家以任何方式介入和干預香港內部事務。
當前香港正處政改敏感時期，希望美方在香港事務

上謹言慎行，不要讓香港問題干擾中美關係。
美國華盛頓時間4月4日，白宮發表聲明稱，拜

登在白宮會見了正在美國「訪問」的陳方安生及李
柱銘二人。拜登在會面中稱，美國一直支持香港的
民主，及在「一國兩制」的框架下實行高度自治。
聲明又「此地無銀」地稱，拜登與兩人的會面並非
預先安排。巧合地，《紐約時報》同日發表題為
〈保障香港自治〉的社評，聲稱，香港普選和新聞
自由受到中國政府干涉，民主自由等核心價值觀遭
到損害。

外交公署：港處政改敏感期 美應謹言慎行
就拜登會見陳方安生李柱銘答記者問

饒戈平澄清國安法言論：僅引述內地學者意見

否認「拍心口」保證 曾鈺成：具體行程待定
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香港文匯
報訊（記者
鄭治祖）日
前與17名學
者聯署提出
於特首普選
方案中引入
「 公 民 推
薦」程序的
前立法局主
席黃宏發表
示，反對派提出的「公民提名」已被認為
違反基本法，所以建議引入「公民推
薦」，以便各界討論。他指出，現時不少
人提出普選意見後便一直「企硬」，過於
執着己見，難以商討，他強調政治並非
「一拍兩散」，呼籲各界展現「有得傾」
態度有商有量，不要偏執自己的選擇便指
他人不正確，否則難以溝通。
黃宏發昨日在一個電視台節目提到，

「公民提名」已被認為是違反基本法第四十
五條的主張，而「公民推薦」也是一種「民
意表達」，可讓提名委員會了解民意基礎，
建議引入「公民推薦」可令有意參選的人士
經「公民推薦」爭取提委會提名支持，最終
「入閘」選特首。

「條條大路通羅馬」 不應「企硬」
黃宏發又不認同有關方案被外界形容為

「妥協」，希望不會被扣上「作反」或
「妥協」等帽子。他說，現時很多人提出
政治意見後便「企硬」，不能改變立場，
但他認為，不應選了一條路，便指其他人
所選的路不正確，最終哪條路能達到普選
最終方案，現在亦無人知。他強調，政治
並非「一拍兩散」，最重要是「有商有
量」，他樂意與任何人商討，呼籲各方不
要過於執着自己公布的立場，不能只是
「企硬」，認為「條條大路通羅馬」，能
與他人「有得傾」，否則會「無偈傾」。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有反對派立法會議員日
前指，立法會主席曾鈺成保證中央能於本周六舉行的上
海之行中單獨與反對派議員會面。曾鈺成昨日就此表
示，目前尚未知悉中央官員的時間安排，具體行程待
定，強調安排最終要尊重「主人家」，否認保證反對派
議員必能如願，但他認為，中央無表示有關安排有難
處，他看不到不能成事的理由。

一定要尊重「主人家」
曾鈺成昨日表示，上海之行已有訪問內容，但目前未
知參與的中央官員的時間安排，具體行程有待確定。他

說，作為團長，已向中央反映反對派議員要求單獨與中
央官員商討的意願，他也會認真對待議員的意見及要
求，但最終一定要尊重「主人家」。
對於公民黨黨魁梁家傑日前曾指曾鈺成「拍晒心口」

公開表示反對派的安排要求沒有問題，希望曾鈺成不負
眾望。曾鈺成強調，他並非「拍心口」保證反對派的意
願必能成事，但中央無表示過有困難的地方，建制派議
員亦無人反對，他看不到不能成事的理由。
前立法局主席黃宏發則提到，希望中央政府能跟反對

派議員進行溝通，但如果全體議員一同與中央官員會
面，只能是各自表述，意義不大，認為應分組討論。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）基本法委員會委
員、北大法律學者饒戈平近日接受本港雜誌訪問時
表示，若香港遲遲未能就廿三條立法或形成類似法
律，可考慮暫把內地國家安全法適用香港，其言論
引起外界關注。饒戈平昨日澄清，他只是引述內地
學者意見，並非他個人或者中央意見，外界對他的
一些批評是沒有看清楚他的說法和文章。香港保安
局昨日表示，民生和社會議題是特區政府目前的工
作重點，未有計劃就廿三條立法。行政會議成員李
慧琼亦表示，法律學者有其意見很正常，重申現時
無迫切性為廿三條立法。
對於其接受雜誌採訪的有關言論在香港引起討論，
饒戈平昨日在接受傳媒訪問時澄清，評論者無看清楚
他的說法和文章。他強調，有關說法只是引述個別內
地學者的意見，不代表他個人意見，更不代表中央政
府，他也不會評論這些意見。

保安局：政府有憲制上責任

保安局發言人昨日指出，特區政府有憲制上的責
任，根據基本法廿三條為維護國家的安全制訂法例，
但現時特區政府的工作重點，是處理各項民生和社會
議題，未有計劃就廿三條立法。發言人續說，日後推
展基本法第廿三條立法工作時，定會充分諮詢社會各
界，擬訂的立法建議亦必會符合基本法中各項保障權
利和自由的條文，以及相關的國際公約。

李慧琼：應以平常心看待
立法會主席曾鈺成昨日在回應傳媒提問時表示，廿

三條列明「香港特別行政區應自行立法禁止任何叛
國、分裂國家、煽動叛亂、顛覆中央人民政府及竊取
國家機密的行為」，亦列明適用於香港的全國性法
律，僅限於基本法附件三內列明的法律，目前看不見
在基本法框架內有在香港可應用內地《國安法》的做
法。他續說，饒戈平在研究基本法及中國法律方面有
地位，但不會視對方的意見為中央的聲音，也不會視
有關言論是破壞「一國兩制」的原則。

身兼民建聯副主席的李慧琼亦表示，饒戈平作為法
律學者有其意見十分正常，應以平常心看待，北京一
些權威法律學者也可能有自己的意見，但香港怎樣處
理有關立法程序，應屬香港事務，重申現在並無迫切
性為廿三條立法。
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強調非個人或中央意見
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